

IMPACTO DE LA CRISIS VENEZOLANA EN LAS NIÑAS

Venezuela, Colombia, Perú y Ecuador

La situación socioeconómica y de seguridad de Venezuela se ha deteriorado desde 2015, ocasionando la salida de 5.4 millones de personas,¹ el 25 por ciento de los cuales son niños, niñas y adolescentes.² La mayoría de los migrantes, refugiados y solicitantes de asilo se encuentran en Colombia, Ecuador y Perú.³ Sin embargo, menos de la mitad tienen permisos de residencia y estancia regular concedidos.⁴

RETOS HUMANITARIOS Y DE MOVILIDAD

En los últimos cinco años se ha complejizado la movilidad segura y el acceso humanitario a poblaciones venezolanas y en comunidades de acogida. En cambio, desde que la pandemia de COVID-19 empezó, los retos se han agravado.

Entre los **desafíos humanitarios** se encuentran la negación del derecho de asistencia, de necesidades humanitarias y la falta de información sobre poblaciones afectadas debido a la politización de la crisis. Asimismo, la falta de infraestructura, los impedimentos burocráticos, inseguridad, interferencias en la entrega de ayudas e incidentes contra el personal o material humanitario complejizan la asistencia.⁵ Por último, la falta de financiamiento y asignación de fondos directos a ONG internacionales y nacionales.⁶

En los últimos cinco años también han aumentado los **desafíos de movilidad** y restricciones entre países, incluyendo el cierre o limitación del paso a través de los corredores humanitarios y puentes internacionales a raíz del COVID-19.⁷ Esto ha obligado a un gran número de migrantes y solicitantes de asilo a utilizar caminos irregulares o *trochas* tanto para salir como entrar a Venezuela. Desde que la pandemia empezó, alrededor de 120.000 personas han retornado a su país.⁸ Al mismo tiempo, la inseguridad en las fronteras ha empeorado debido a la xenofobia y a medidas de seguridad discriminatorias.

¹ <https://r4v.info/en/situations/platform>

² CLACSO "Voices and experiences of Venezuelan children and adolescents in Brazil, Colombia, Ecuador, and Peru", Buenos Aires.

³ <https://r4v.info/en/situations/platform>

⁴ <https://r4v.info/en/situations/platform>

⁵ ACAPS <https://bit.ly/3m8bOid>

⁶ FTS <https://bit.ly/3euDs6g>

⁷ Migración Colombia <https://bit.ly/35l9bqk>

⁸ UNOCHA <https://bit.ly/34vsnP0>

⁹ Visión Mundial <https://bit.ly/3mq8mQ6>

Retos de LAS NIÑAS y adolescentes

La mayoría de niñas, niños y adolescentes venezolanas desplazadas tienen dificultades para acceder a todos sus derechos. En cambio, hay ciertas condiciones que les hace especialmente vulnerables como la apatridia, la falta de documentación, ser niño, niña o adolescente con discapacidad, LGBTIQ+, indígena, o viajar solo/a.

Uno de cada cuatro menores de edad viaja separado de su familia o sin acompañar.⁹ Esto, la apatridia y falta de residencia formal es, a menudo, utilizada por los grupos armados no estatales para eludir a la justicia. Se han reportado casos de **reclutamiento, secuestro y uso** de al menos cinco adolescentes migrantes venezolanos en 12 departamentos colombianos.¹⁰

Las niñas y las adolescentes están, sin duda, entre las grandes afectadas por la crisis. La **violencia y violencia sexual basada en género** contra las venezolanas ha aumentado tanto en Venezuela como en los países de acogida.¹¹ La mayoría de supervivientes venezolanas de delitos sexuales en Colombia son niñas de entre seis y 11 años de edad, seguidas de las adolescentes de 12 a 17 años.¹²

En Ecuador y Perú, ellas también están en riesgo de sufrir la creciente **explotación sexual y tráfico de personas**, crimen que se recrudece en parte por la pérdida de trabajos tras el COVID-19.¹³

Con respecto al derecho a la educación, antes de la pandemia, ya se calculaba que cerca del 50 por ciento de la niñez venezolana migrante, solicitante de asilo o refugiada en los países de acogida **no estaba matriculada** en la escuela.¹⁴ En Venezuela, hasta el 70 por ciento de las niñas y niños en edad escolar no asistían regularmente.¹⁵ En el caso de las adolescentes, una de las principales causas de **abandono escolar** es el embarazo infantil.¹⁶

El **embarazo infantil** ha aumentado un 65 por ciento desde 2015. También desde esta fecha, el precio de los **anticonceptivos** se ha incrementado 25 veces mientras que la mayoría de centros médicos no cuentan con métodos anticonceptivos. Esto podría explicar parcialmente el aumento del 24 por ciento de los nuevos contagios de VIH.¹⁷

¹⁰ Working Group on Children and Armed Conflict Conclusions on children and armed conflict in Colombia July 2020

¹¹ UNFPA <https://bit.ly/3kjTOMw>

¹² Situación de Violencias Basadas en Género de población colombiana y venezolana, Ministerio de Salud Colombiana, ONU Mujeres, USAID 2019.

¹³ UNFPA Perú <https://bit.ly/3jj3nyH>

¹⁴ Education Cannot Wait (ECW) <https://bit.ly/3jhRzq8>

¹⁵ Unión Europea <https://bit.ly/35wJLSl>

¹⁶ Care International <https://bit.ly/2lvGxae>

¹⁷ Care International <https://bit.ly/2JcxjIK>

Otra dificultad que enfrentan las niñas y familias venezolanas desplazadas es el **acceso a una vivienda segura**. En Ecuador, el 43 por ciento de los y las venezolanas aseguran que la vivienda es su mayor preocupación mientras que el 31 por ciento de los venezolanos en Perú han sido desalojados.¹⁸ Esto está potenciado por la pérdida de puestos de trabajo tras el COVID-19 y **discriminación**, como la creencia de que las mujeres venezolanas ejercen o ejercerán la prostitución.¹⁹ En Perú, la discriminación hacia las mujeres venezolanas les imposibilita encontrar puestos de trabajo.²⁰

Dentro de Venezuela, la situación no es mejor. Alrededor del 73 por ciento de las familias con hijos no tienen suficiente alimento.²¹ Se calcula que más de nueve millones de venezolanos y venezolanas están en situación de **inseguridad alimentaria**.²² Por último, uno de cuatro hogares en Venezuela no tiene acceso a agua corriente,²³ lo que dificulta la **higiene menstrual** de las adolescentes.

RESPUESTA DE PLAN INTERNATIONAL

Nuestro objetivo es garantizar el acceso a derechos de niños, niñas y adolescentes venezolanos y de las comunidades de acogida en Colombia, Ecuador y Perú y Venezuela. Queremos apoyar a 385.000 personas, de las cuales el 35 por ciento son niños, niñas y adolescentes, promoviendo la **protección** infantil, el acceso a una **educación** de calidad, el **empoderamiento** y la **participación** de las adolescentes y jóvenes.

recomendaciones

Hacemos un llamamiento a las autoridades regionales, nacionales y locales:

1. Implementar políticas públicas y reforzar los **mecanismos de protección** para prevenir cualquier tipo de violencia, explotación o negligencia contra las niñas, niños y adolescentes venezolanos.
2. Garantizar inmediatamente el **registro civil** y regularización de residencia de las niñas, niños y adolescentes desplazadas y de sus familias.
3. Poner fin a todas las **medidas discriminatorias** y discursos de odio que inciten a la xenofobia.
4. Permitir la **participación activa** de la sociedad civil y de niñas y adolescentes venezolanas en organismos como el Proceso de Quito.

A la arquitectura humanitaria:

1. Aumentar recursos para resolver las **necesidades urgentes** como el refugio seguro, la protección de niñas y adolescentes y acceso a servicios, especialmente en los corredores humanitarios.
2. Encontrar **soluciones duraderas con perspectiva de género** para las migrantes, solicitantes de asilo y refugiadas, mejorando su integración.
3. Mejorar los **mecanismos de coordinación** y respuesta de la sociedad civil y las Naciones Unidas, el intercambio de información y la incidencia política conjunta exigiendo el respeto por los principios humanitarios y la despolitización de la respuesta.

A los donantes, gobiernos donantes e IASC:

1. Aumentar el **financiamiento flexible, directo** y de **largo plazo** a las ONG nacionales e internacionales.
2. Continuar apoyando el **acceso humanitario**, especialmente en zonas de difícil acceso por motivos de seguridad, logísticos o geográficos.
3. Solo el 0,1, 3,3 y 3,5 de los fondos para la respuesta a la crisis venezolana están destinados a la prevención de la **violencia de género, la protección de la niñez y la educación**, respectivamente.²⁴ Priorizar y aumentar el presupuesto para el apoyo a la programación sobre igualdad de género, protección de niñas y adolescentes, acceso a la educación, servicios de salud sexual y reproductiva y actividades generadoras de ingresos es crucial en el marco de la crisis.

Estados miembros de la ONU, la Unión Europea, Consejo de Seguridad y de Derechos Humanos:

1. Encontrar soluciones a la crisis venezolana a través de acciones diplomáticas considerando las necesidades humanitarias y el interés superior de la infancia de manera **no politizada**.
2. Incidir a la República Bolivariana de Venezuela para que reporte las **necesidades humanitarias existentes**, especialmente aquellas sin cubrir que afectan a las mujeres, adolescentes y niñas, y la información sobre poblaciones en riesgo dentro del país.
3. Cumplir con la resolución 2427 del Consejo de Seguridad sobre niñez en conflictos armados y apoyar a Colombia en el decreto 1434 sobre la prevención del reclutamiento, uso, explotación sexual y violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes, poniendo especial atención a la niñez venezolana, en riesgo de sufrir las **seis violaciones graves contra la infancia**.

¹⁸ Mixed Migration Group <https://bit.ly/37Jnl3p>

¹⁹ oxfam.org/es/informes/si-pero-no-aqui

²⁰ <https://r4v.info/en/documents/details/79269>

²¹ <https://bit.ly/2i0inER>

²² EU <https://bit.ly/2Tty9dH>

²³ ENCOVI <https://bit.ly/2HGNHYN>

²⁴ Diciembre <https://fts.unocha.org/appeals/928/summary>